

Je ne vois une très-belle copie du fameux tableau de la Vénus du Titien !; et le Voyageur philosophe s'est écrié: *Oh! qu'une belle femme est un bel ouvrage! Quel être divin! et qu'il mérite bien d'être adoré!* C'est de là que Ninon et Bernier prennent occasion de s'entretenir sur la constitution physique et morale des femmes; et comme dans trois entretiens ils n'ont pu épuiser la matière, Bernier achève de donner ses idées dans une lettre à Ninon.

Aux analyses de l'homme et de la femme succède un *traité de la raison*, qui est aussi intitulé *Ponthiomas*. — Ponthiomas est le nom d'un petit pays, vers le 7ème. degré au nord de l'équateur, sur la côte voisine de Siam et du Tonquin. Là, depuis cinquante ans, prospère une colonie de Chinois fondée par trois Mandarins. Ceux-ci veulent laisser leurs pensées à leurs frères, pour les diriger lorsque la mort les aura séparés. Il les rassemblent dans une belle prairie: ils leurs lisent des mémoires très-instructifs et leur donnent de très-beaux préceptes. Ils leur enseignent l'art de former le corps, comme devant contribuer à rendre l'esprit facile, actif et laborieux. Ils cherchent à les prémunir contre les erreurs qui ont les passions pour cause, et contre celles auxquelles on est exposé dans la recherche de la vérité.

Vient ensuite le catéchisme, qui est divisé en trois parties, les *notions*, les *préceptes*, et l'*exa-*